

15 avril 2024 - Seul le prononcé fait foi

[Télécharger le .pdf](#)

J-100 avant les Jeux Olympiques et Paralympiques : visite de chantier du Grand Palais.

Emmanuel MACRON

Bonjour. Écoutez, c'est très impressionnant de voir tout le monde, ainsi, dans les escaliers et ici, réunis tout autour de nous.

Madame la ministre.

Mesdames, messieurs les ministres, parce qu'il y a beaucoup de vos prédécesseurs, et je salue tous les élus qui sont là, monsieur le Président.

Écoutez, je ne vais pas faire un long discours. Je veux surtout vous dire merci et vous dire que vous pouvez être infiniment fiers. Ce n'est pas encore l'inauguration et je reviendrai pour l'inauguration, mais c'est une visite de chantier, 100 jours avant le début de nos Jeux olympiques et paralympiques. Et donc, dans 100 jours, commenceront, donc, les épreuves et grâce à votre mobilisation, on accueillera l'escrime, le taekwondo, puis l'escrime fauteuil et le para-taekwondo. Le monde entier va retrouver le Grand Palais et il va le redécouvrir.

Je veux vraiment remercier les femmes et les hommes qui sont là, qui ont permis non pas simplement de sauver ce bâtiment historique, mais de le réapprendre, le redécouvrir et au fond, de le recréer. Il y a d'abord eu des rapports, cher Jean-Paul. Il y a eu ensuite des actes de résistance. Beaucoup ont dit : "On va laisser tomber, ça va être trop compliqué". Pendant de nombreuses années, on a hésité tellement le chantier était grand et on a pris la décision il y a quelques années. On a commencé, si je puis dire, en 2018 et on l'a confirmé en 2020. Donc c'était hier quand on regarde l'immensité.

Et depuis 4 ans, vous portez ce qui est le plus grand chantier de restauration du pays avec Notre-Dame de Paris. Et le plus grand, totalement porté par la puissance publique parce que, comme on le sait, Notre-Dame de Paris a eu beaucoup de bienfaiteurs, même si ici je veux saluer - et ils sont à nos côtés, on voyait tout à l'heure Chanel et la plaque qui a été déposée - mais vraiment les partenariats et tous nos partenaires et bienfaiteurs, les sponsors et ceux qui ont permis aussi d'accompagner l'effort qui a été fait. Depuis 4 ans, ce que vous avez réussi à faire et ce qui nous tient aujourd'hui dans ce lieu est absolument unique. C'est la mobilisation d'abord de l'intelligence, du savoir, de la compréhension de ce lieu, grâce à nos architectes, à l'ensemble des équipes de conduite des travaux et je veux vraiment vous remercier et vous féliciter pour cela, grâce aux équipes successives de direction.

Et puis je veux remercier toutes les entreprises, les compagnons, les apprentis, les collaboratrices et les collaborateurs qui viennent de tout le pays, qui ont participé à ce chantier historique. Vous avez restauré, et je m'accroche ici à cet escalier qui est sublime, mais il y a tous les métiers qui ont été mobilisés, et vous avez su restaurer, réinventer, penser aussi les usages à venir. Et grâce à vous, on ne va pas simplement organiser des épreuves sportives, mais pouvoir refaire de ce lieu un lieu de création, d'exposition, de savoir, d'accueil du public. Et je veux en cette journée, à 100 jours de ces Jeux, vous dire que vous pouvez être fiers.

On aura l'occasion, en temps voulu, de procéder à l'inauguration officielle, on coupera les rubans et je procéderai à un discours beaucoup plus formel. Mais ici, avec le cœur, et je veux remercier Madame la ministre d'avoir eu cette formidable idée, vous allez avoir vos diplômes qui vont vous être remis, les diplômes de tous ceux qui ont participé au chantier pour que vous puissiez vous souvenir et porter cette fierté. Plusieurs d'entre vous seront aussi décorés des Arts et des Lettres. Mais je veux que vous soyez fiers de ce que vous avez accompli et que dans quelques semaines, quelques mois, vous puissiez ici, accompagnés de vos familles, montrer la merveille à laquelle vous avez participé.

Voilà ce que je voulais vous dire à ce moment, à 100 jours de nos Jeux et d'une première réouverture officielle et avant une inauguration qui sera plus officielle, vous dire un immense merci, parce que vous avez tenu les délais. Vous dire un immense merci parce que vous avez sauvé et réinventé ce lieu, vous dire un immense merci parce que vous portez, ici, des savoir-faire, des métiers qui viennent du fond des siècles et qui sont la fierté de notre pays, et vous dire un immense merci parce que oui, nous sommes fiers d'accueillir le monde entier pour nos Jeux olympiques et paralympiques. Mais nous sommes fiers, collectivement, d'avoir sauvé et recréé ce lieu, grâce à vous. Et vous pouvez aujourd'hui être immensément fiers de cela. C'est votre travail collectif, c'est votre mobilisation de chaque jour et je sais que vous n'avez compté à aucun moment vos heures. Alors, vous avez ma reconnaissance infinie pour cela. Je suis très fier de ce que vous avez fait et vous pouvez être très fiers. Et avec cette fierté, donner aussi les derniers efforts parce que je sais que ce n'est pas fini et qu'il y a encore, cher François, chers architectes et chères équipes, beaucoup de travail, mais moi je suis très fier de vous parce que, honnêtement, il y a 4 ans, on nous disait que c'était encore fou d'y aller. Grâce à vous, on l'a fait.

Alors, soyez fiers !

Vive la République et vive la France !